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    我们全家都很熟悉的
克里木老师，在 3月 3日
凌晨突然离世，引发了无
尽的伤感和更多的怀念。
克里木老师，被大家

誉为维吾尔族的夜莺。在
他的歌舞中，天山
则是不绝的题材和
祖国的象征。他出
生于葡萄城吐鲁番
的维吾尔族艺术世
家，他的父亲曾经
是歌舞团的艺术指
导，一支“金唢呐”
吹得远近闻名；母
亲是一位舞蹈家，
优美的舞姿赢得无
数掌声。受家庭影
响，克里木从小就
能歌善舞，而且性
格开朗又不乏幽
默，为他以后的艺
术生涯奠定了坚实
的基础，且在 11岁就到部
队当上了文艺兵。

1957年，17岁的克里
木成为新疆第一个共青团
团员，人称“阿凡提团员”。
而第二年，克里木就到北
京这座世界级的艺术之都
报到、入职声名赫赫的总
政歌舞团。他知道这个舞
台更广阔，决心在这里成
长，将自己的歌声传遍全
国甚至全世界，让更多的
人通过他的歌声、舞蹈了
解新疆的美好。在新中国

成立十周年之际，克里木
参加了全军第二届文艺会
演。作为第一位用汉语唱
维吾尔族歌曲的歌手，他
出色的演唱受到毛泽东主
席和周恩来总理等开国元

勋们的高度赞赏。
此后，他的卓

越歌声就流传在中
国大地上。克里木
就像夜莺一样勤奋
地歌唱春天、歌唱
故土，他经常深入
边疆、海岛为战士
们和各地基层群众
演唱。他也乐意为
孩子们演出并讲述
歌声之外的故事，
我最早就是在小学
毕业前夕见到了歌
唱家克里木，那是
1979年的春天。现
在回想起来，当时

社会的文艺思想还不够解
放，如今著名的《掀起你的
盖头来》和《达坂城的姑
娘》还没有流传开。克里木
叔叔讲给我听的故事内
容，都是保卫边疆、艰苦奋
斗、以苦为乐的主题。如
《毛主席的战士最听党的
话》，就有“打起背包就出
发、石头缝里要安家”的大
气概。
听了他豪迈的歌声和

藐视一切困难的革命乐观
主义故事，我小时候的理

想就是到新疆去当一名策
马驰骋、守卫边防的解放
军战士。但因为眼睛逐渐
近视，我没能实现这个理
想。而 1985 年秋季，我到
复旦大学历史系开始了自
己的本科生涯。班上有新
疆考来的同学如康海芳、
李宜群等，那年新生国庆
座谈会上都很自豪地介绍
了哈密瓜、葡萄干和克里
木。从那时起，我才开始零
距离接触《达坂城的姑
娘》。我父亲和克里木老师
是同时代人，熟悉他并且
了解其所有歌谣的典故。
我因此也就知道了，这是
王洛宾早年在兰州用汉语
译配的第一首维吾尔族民
歌。

不过，后来我发现自
己很不懂事，也同其他年
轻人一样问过三个傻瓜式
问题：达坂城具体在哪里？
那里西瓜真的又大又甜
吗？那里姑娘特别漂亮吗？
对此，克里木老师给的答
案是：达坂城位于新疆天
山东段最高峰博格达峰南

部，距乌鲁木齐市 86 公
里。至于西瓜是否大又甜？
那里姑娘是否真的特别漂
亮？那就请自己去新疆及
达坂城考察后再下结论。
由此，克里木也就成了新
疆当然的形象大使。
我最后一次听克里木

老师演唱，是 1991年庆祝
建党七十周年的场合；当
时有首新歌叫《巴旦木》。
记得欢快的旋律中，克里
木这样自豪地唱道：“世界
上还有哪一个民族，这样
描绘甜美和幸福？只有智
慧的维吾尔族人哪，花帽
上绣着巴旦木！”过了好久
我才明白这巴旦木的果实
就是杏仁，咀嚼一颗则回
味无穷！
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1月 24日
围棋老师说：这次疫情，是个别人

的昏招，使得全国这条大龙被困。
这两天爸爸和妈妈的表情有些古

怪，我也有隐隐的猜测，只是大家都没
有去面对。

正式通知终于来到，妈妈所在的医
院将组织医疗队奔赴武汉，即日启程，
妈妈也是其中一员。

时间太仓促，仓促到删除了所有煽
情环节，打包，送行，妈妈走了。

说好的母慈子孝的新年呢？
我太难了。
我上辈子一定是道死活题。

2月 24日
蜗居的时间很模糊，开学推迟两次

了，好在有围棋的陪伴，也不寂寞。
我在下网棋的时候，爸爸拎着大包小包走了进

来，发白的两鬓汗津津的。洗手消毒后，坐到了我边
上，不知所云地来了句：下棋要专注点。
我很用力地点了点头。
爸爸来回就这么几句：下棋要认真点，要仔细

点，要慢一点⋯⋯我学棋都五六年了，还不知道这些
点？还不如说棋要下在棋盘的交叉点。

我的围棋老师说过：家长也不容易，对照 AI来
点评你们围棋，开着“作业帮”辅导你们功课，你们
呢，也要有点情商，听到正确的废话，态度诚恳接
受。
老师，刚才我的头演得好吗？

2月 29日
爸爸写了幅字“斯是陋室”，挂在朋友圈，以为

会有很多人来附庸风雅，等了半天，没一个点赞的。
我笑了：文艺中年的矫情无人问津。
爸爸不乐意了，和我打了个赌，一人发一条朋友

圈，看谁的点赞数多。输的人明天做一天家务。
我戴上口罩，在小区里逛了一圈，带回来张照

片，配上行文字：家门口的白玉兰已亭亭如盖，妈
妈，你看到了吗？
寓情于景，很快收获了十几个赞。
爸爸把自己关进陋室里整个下午，

手绘出一幅画：画像里的白衣天使栩栩
如生，是妈妈的轮廓。中央两颗爱心上分
别写着沪和鄂，背景是两地的标志建筑
东方明珠塔和黄鹤楼。武汉加油的题词
龙飞凤舞，让人心生澎湃。
看到他在给手绘画编辑文字，我说不用了，我认

输。
小别了，我的电脑，手机和 iPad，欢迎新朋友扫

帚，抹布和拖把。
3月 6日

我在网上看到一则新闻：
武汉一线传来好消息，上海医疗队负责的病区，

今天关门大吉。
我想找爸爸聊这事，但是他太忙了，这两天当上

了志愿者，操着一口塑料普通话给捐送武汉的物资联
系物流。
于是我在视频上找到围棋老师：老师，战疫这盘

大棋是不是可以收官了？
老师沉吟了两秒，说：你有没有见过另外一则新

闻：中国确诊数字下降，世界各国上升？好比我们下
一盘 13路的围棋，眼看快结束了，棋盘突然变成了
19路、21路。所以说不好现在是收官还是中盘。
朋友圈里跳出了爸爸发表的说说:

熟悉的桂花芬芳，熟悉的你在远方，思念总是让
人忧伤，阳光被厚厚的乌云遮挡。
一身素白的衣裳，朴实圣洁的形象，悄悄地打开

一扇窗，病房里洒满太阳的光芒。

———求学十部曲 （之一）

邓伟志

上下求索
    做学问要上
下求索。屈原
讲：“路漫漫其修
远兮，吾将上下
而求索。”上，是
读已出版的书

籍、经典，这是站在前人肩上攀登科学高峰；下，是
下到源头，即深入实际。实践是检验真理的唯一标
准。朱熹说：“问渠那得清如许，为有源头活水来。”活
水是生动活泼的现实生活。“读万卷书，行万里路”。不
仅要读“有字之书”，还要读“无字之书”，既要有“书卷
气”，又要有“泥土气”，二者不可偏废任何一方面。你们
知道中国近代有位教育家叫“陶行知”吗？他还有个名
字叫“陶知行”。学以致用，知行合一。学生应在德智体
美劳五个方面全面发展。今天先着重讲读书的重要性。
先听听前人的教导：北宋大文学家欧阳修说：“立

身以立学为先，立学以读书为本。”这就是说要学习好，
就要以读书为本。本末不能倒置。孙中山说：“我一天
不读书，便不能生活。”画家李苦禅说：“鸟欲高飞先振
翅，人求上进先读书。”
再讲一个真实的故事来说明书的重要性。罗马尼

亚的锡比乌市是 800年前由日尔曼人建的城堡。因为
每年都会在广场上举办国际性的爵士音乐节，被人称
为“爵士之都”。这广场又称“席勒广场”。席勒是德国
18 世纪的诗人，锡比乌怎么会以他的名字命名呢？
是席勒来过这里吗？不是。是席勒有发了大财的后人
在这里吗？也不是。那是为什么呢？是因为锡比乌有
位与席勒既无血缘关系也无地缘关系的杀猪宰羊的屠
夫，十分崇敬席勒的作品。为了报答席勒作品对他的
感染、启发和教育，屠夫主动用他自己的血汗钱在广
场上为席勒塑像，盖了座以席勒名字命名的公寓，还
办了家席勒外文书店。
———可见书的威力之大。

习惯成自然
过传忠

    3月 12日是孙中山先生逝世 95周
年，一大早即去孙中山故居参加纪念活
动。因疫情“宅家”多日的我，见了一
些故友新交，不免有些激动，忙伸出手
来向对方握去。但出人意料的是，对方
多数并不握上来，而是热情地抱拳拱手
相迎，这一回应使我顿
时清醒：值此病毒防范
之际，人们最好少些身
体接触，改握手为拱
手，确实是比较妥当
的。再看看人人都戴的口罩以及向孙中
山塑像行礼时人们之间拉开的距离，都
显示出今年所逢际遇的特殊。而返寓又
听到电视里在播，劝大家清明不要去墓
地祭扫，建议可以网络扫墓替代。于是
不禁感慨，异常的情况，真是把通常的
习惯也改变了。

俗话说，习惯成自然，冯友兰就曾
说过，人“遵奉风俗，乃无意的，自然
的”。是啊，就以殡葬、悼念、祭扫等
活动为例，千百年来，人们习以为常，
每年清明，动辄上百万的扫墓大军倾巢
而出，有关方面则千方百计组织引导，
提供便利。但是，碰上今年这样
反常的情况，即使是习惯也只能
变一变了，环境不允许了嘛！人
们还是通情达理的。

其实，风俗习惯也不是绝对
一成不变，而是不变中有变的。几十年
来，土葬、棺葬不都变成火葬了吗？今后
还会有更多的海葬、树葬、壁葬等形式
呢。至于祭扫，以前广为流传的烧纸、上
供甚至扎了车马屋舍等付之一炬的排
场，不也大为收敛了吗？就是作为春节标
志的鞭炮、焰火，近年来也受到限制，至
少在上海，外环以内，是不再允许了。我
在想，今年遇到这场疫情，从春节到清
明，历来的风俗习惯要受到多少冲击啊？
但是，人毕竟是主体，习惯是为人服务
并为人所掌控的，到这一战“疫”结
束，不知还会发生多少变化呢。

有人说，人们既受习惯之惠，也受
习惯之害，习惯是具有两面性的。仍以
疫情为例，我小时候在家乡，遇到霍
乱、伤寒等瘟疫，人们常常会抬出泥塑
菩萨游街，成群结队的市民跟着。甚至
还有地方官员、知名人士杂于其中，谓

之“送瘟神”。这当然
是迷信落后的表现，是
一种不良的风俗习惯。
随着人民政权的建立，
很快就烟消云散了。但

有些习俗，如不讲卫生———随地大小便，
不用便纸，多时不洗澡，乱抛垃圾⋯⋯广
大群众当然也希望改变，但限于条件，
只能一步步、一点点地扭转。新中国成
立 70年来，我们这个社会在移风易俗
方面的成绩，是有目共睹的。

然而，习惯势力有时是挺顽固的。
要把坏习惯变为好习惯，往往不是轻而
易举之事。这使我想到了咱们上海的垃
圾处理。应该说，在全国范围内，上海
的垃圾算是处理得好的，但随着社会发
展的需要，也逐渐显出弊端。于是，以
“分类处理”为标志的垃圾工作的改进，

便在党政领导的直接关心下蓬勃
有效地开展起来，终于初见成
效。这是上上下下都付出代价
的。叶圣陶先生说：“不达到习

惯成自然的地步，勉勉强强的做一做，
那就算不得我们有了那种能力。”是的，
要酿成一项好风气，形成一种好习惯，
不是随随便便、勉勉强强可以奏效的，
我们要具有充分的能力，让想做的事达
到“习惯成自然”的地步。
疫情已经促使我们形成或考虑许多

好习惯的推广，诸如勤洗手、讲卫生、
不吃野生动物、吃饭用公筷、不要聚众
扎堆、排队提倡“一米线”⋯⋯相信疫
情结束后，通过反思和总结，在适应社
会发展、促进百姓福利方面，一定能百
尺竿头，更进一步，让更多的好事“习
惯成自然”。

滨江晨韵
孙景根

    春风送暖，万物复苏，抗疫形
势逐渐向好，因“疫”而闷在家中
几十天后，上海陆续开放了一些
绿地景观、公园。走出家门，邂逅
醉人的春光，对于我这样的摄影
爱好者来说，就像
囚笼中的小鸟飞向
蓝天，来到花花草
草之中，亲吻大自
然，呼吸外面的新
鲜空气，创作一些花鸟的美图，记
录陆续走出家门的人文画面，在
此时此刻可谓人生难得一顿“精
神大餐”。
阳光温柔照拂，徐汇滨江大

道从沉睡中苏醒。滨江大道是市
民 集 休
闲、健身、

观光的
好 去
处，以
前我常去那儿摄影创作。如今走
在徐汇滨江大道上，看到生活在

继续，运动在继续，
心头真有着别样的
感动。
这不，一组中

外青年在滨江大道
晨练的画面吸引住我，我不由自
主按下快门。只见他们在阳光下，
暖色调的护墙边，戴着口罩伸伸
腿，弯弯腰，三三两两的组成一幅
生动自然又简洁的图画，而背景
墙自带的“装饰”图案则呈现立体
效果。我反反复复地拍了一组图，
为我的图库留下了宝贵的纪念。

人生憾事
舒 非

    那天传一张问候图片
给一位人在台北的朋友，
他问：“菽庄花园？”任何
鼓浪屿人一眼就可以认出
来，不足为奇。我问他：
“有在鼓浪屿拍拖过吗？”
“没有，太遗憾了！”我说
我也是啊！
身为鼓浪屿人而没在

鼓浪屿拍拖恋爱过，那应
该也是人生一大遗憾！
菽庄花园沿着港仔后

海湾建立，有白色的拱桥
跨越海面，桥下蔚蓝的海
激起白色浪花，山上绿树
如荫，山下鲜花盛放。如
果觉得菽庄花园拍拖太过
引人注目，那么可以选择
遍布鼓浪屿的那些弯弯曲
曲的小巷和小路。那些小
路，常常幽静得一个路人
都没有，只听到从洋楼飘
出来的萧邦或者莫扎特的
钢琴曲，还有就是自己和
情侣的脚步声。
若是觉得精力十足想

要出一身汗，那也容易，
就去爬日光岩吧！日光岩
也称晃岩。这是一座奇岩
怪石垒起的山，挺拔、俊
秀，长长的石阶蜿蜿蜒蜒
通向山顶，每走几步就有
完全不同的景致：山上山
脚皆是树，有木棉英雄
树，有相思树，有凤凰木
影树，有三角梅，有大榕
树；登高俯瞰鼓浪屿小
岛，远眺厦门港，石阶两
旁的巨石石壁上刻着许多
名家书法。
情侣双双登
山，笑声如
银铃传遍整
座山林。


